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Los resultados de la prueba PAES ya no
sorprenden, y consolidan una tendencia cre-
ciente a través de los últimos años: la desapa-
rición de la educación pú-
blica en el ranking de los
mejores 100 colegios.

Hasta hace no muchos
años el Instituto Nacional, el
Carmela Carvajal, el Liceo 1
de Niñas y otros de los de-
nominados liceos “emble-
máticos” tenían un lugar
destacado, con el mérito
adicional de que daban la prueba muchos
alumnos de esos colegios, lo que hace más difí-
cil alcanzar un promedio alto. Como lo recor-
dó ayer en este espacio el economista Sergio
Urzúa, el año 2005 el Instituto Nacional fue
noveno en el ranking de los 100 mejores, y con
747 alumnos rindiendo la en ese entonces
PSU. A su vez, el Carmela Carvajal había sido
el número 32 en el ranking, con 344 alumnas
rindiendo la prueba. Hoy ningún liceo emble-
mático califica para el top 100. Solo dos cole-
gios municipales están ahora en ese ranking, el
Liceo Augusto D’halmar de Ñuñoa, y el Liceo
Bicentenario de Temuco.

Más allá de que los liceos emblemáticos fue-
ron por muchos años la vía rápida a la movili-
dad social para los niños y jóvenes talentosos y
esforzados cuyas familias no tenían los recur-
sos para pagar un colegio particular, dichos li-
ceos cumplieron una función “país” muy im-
portante. Me refiero a que los alumnos de los
colegios con más altos puntajes en las pruebas

de admisión tienen la oportunidad de acceder
a las mejores universidades en cuanto a calidad
y a las carreras que ellos elijan. Y de ahí surgie-
ron abogados, médicos, empresarios, diputa-
dos, senadores, Presidentes de la República, es
decir, personas que gracias a su paso por los
liceos emblemáticos llegaron a ser parte de la
élite chilena.

De hecho, uno de los aspectos clave de nues-
tra historia republicana es que la élite chilena,
es decir, la que maneja el país (los que llegaron
a las posiciones de mayor influencia) se confor-
mó de la conjunción de dos grandes vertientes:
la élite proveniente de colegios particulares
pagados, tradicionalmente colegios católicos,
y la élite republicana, laica, de familias de clase
media que estudiaron en los liceos emblemáti-
cos. Y es esa mezcla la que influyó decisiva-
mente en el país que hoy somos.

Más allá de miles de exitosos casos particu-
lares de personas que accedieron a posiciones
de élite gracias a los liceos emblemáticos, este
es el verdadero “valor-país” que tuvieron el
Instituto Nacional, el Internado Nacional Ba-
rros Arana (INBA), el Liceo 1de Niñas, el Liceo
de Aplicación, el Barros Borgoño, el Lastarria y
tantos otros. Ellos formaron a la élite chilena
republicana y laica proveniente de familias de
clase media. No olvidemos que 18 de nuestros
Presidentes de la República pasaron por las au-
las del Instituto Nacional, entre ellos, para refe-
rirme a los más recientes, Jorge Alessandri, Sal-
vador Allende y Ricardo Lagos.

Creo que la procedencia escolar de los presi-
dentes que hemos tenido desde la vuelta de la
democracia ilustra muy bien este Chile com-
puesto por la amalgama de estas dos élites. Pa-
tricio Aylwin, egresado del INBA y profesor
en el Instituto Nacional; Eduardo Frei, del Co-

legio Luis Campino (católico particular paga-
do); Ricardo Lagos, del Instituto Nacional; Mi-
chelle Bachelet, nuestra primera mujer Presi-
denta (y dos veces), exalumna del Liceo 1 de
Niñas; Sebastián Piñera, egresado del Verbo
Divino (católico particular pagado); y Gabriel
Boric, egresado del British School (particular
pagado de Punta Arenas).

El deterioro de los liceos emblemáticos, cau-
sado por los paros, las tomas, la violencia y re-
formas que no consideraron debidamente el
real aporte que esos colegios hacían y su rele-
vancia en la sociedad, está terminando por
“desequilibrar” la futura élite chilena. De he-
cho, está claro que una familia de clase media
que tiene un hijo talentoso y esforzado ya no
considera al Instituto Nacional, ni a ninguno
de los liceos emblemáticos, como la vía rápida
a la movilidad social. Basta ver cómo ha caído
el número de postulantes y la dificultad que
tienen para llenar sus cupos.

El daño más importante que la desaparición
de los liceos emblemáticos de los rankings está
provocando a Chile es que para las familias de
sectores medios va a ser cada vez más difícil
que sus hijos pasen a formar parte de la élite.
Ese es un daño, no para ellas, o no solo para
ellas, sino para el país entero, porque significa
que la élite chilena se “desequilibrará” y se
conformará cada vez más por los alumnos pro-
venientes de los colegios particulares pagados.
Ese es el Chile más “cuico” al que alude el títu-
lo de esta columna. 

No queremos eso para nuestro país. Los que
aspiramos a un Chile diverso e inclusivo tene-
mos la obligación de “rescatar” el valor de la
educación pública de calidad. El daño es muy
grande. Hoy los Liceos Bicentenario represen-
tan, poco a poco, esa esperanza. 

PAES: ¿Hacia un Chile cada vez más “cuico”?
“...el deterioro de los liceos emblemáticos, causado por los paros, las tomas, la 

violencia y reformas que no consideraron debidamente el real aporte que esos colegios 

hacían y su relevancia en la sociedad, está terminando por ‘desequilibrar’ la futura élite chilena...”.

JOAQUÍN LAVÍN

Profesor UDD
Exministro de Educación

VIOLENTA PROTESTA
EN FRANJA DE GAZA.
Una niña palestina pasa
cerca de automóviles que
fueron usados como
barricadas durante una
huelga general convocada
por el movimiento islámico
Hamas. En tanto, fuentes

del Gobierno de Israel informaron que es muy poco probable que las
conversaciones puedan reanudarse esta semana, como preveían fuentes de
la Organización para la Liberación Palestina en Túnez. El diálogo está
bloqueado fundamentalmente por seis divergencias. 

PROYECCIONES. Según estima Fedefruta, las exportaciones
hortofrutícolas chilenas sumarán esta temporada alrededor de US$ 1.000
millones, cifra que superará en 16 por ciento a la anotada en la temporada
pasada.

MODERNOS EDIFICIOS. Las reformas económicas chinas han
provocado un auge en las empresas de la construcción, las cuales han
levantado, en el último tiempo, miles de viviendas y locales comerciales en
Beijing.

DOCUMENTAL. La televisión británica, siguiendo los pasos de la prensa
escrita de su país, tomó partido por la princesa Diana y sostiene que la
familia real está compuesta por gente imposible. En el primer reportaje
dedicado a la princesa ya separada, se dijo que era “la mujer más popular
del mundo y en la patria sustituyó a la soberana en el corazón de la gente”. 
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PAA. Ayer 128 mil estudiantes
de todo el país rindieron la
prueba para ingresar a la
enseñanza superior. Algunos
jóvenes, no obstante, creen que
no mide aptitudes. 

NUEVA SERIE. Tras el gran
éxito obtenido en Estados
Unidos, llega a las pantallas de
canal 7 “Kung Fu”, protagonizada
por David Carradine.
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Temor a informar

Señor Director:
Es asombroso comprobar cómo la llegada al

poder o su cercanía han revelado el desprecio
por la información en algunos sectores de
izquierda. El ministro de Economía cree que sus
reuniones no ameritan informar como lo exige
la ley de lobby. El asesor Crispi alargó todo lo
posible su asistencia a la Cámara de Diputados
cuando se lo citó a informar. Y hay más.

El caso más relevante en esta materia es, sin
embargo, el del alcalde Jadue. A sus ofensivos
gestos contra una reportera que quería cono-
cer su opinión, se agregan ahora su profundo
antisemitismo y una supina ignorancia del
papel de muchos judíos en la construcción del
comunismo y su aporte —desde la izquierda—
a la cultura chilena. Duele profundamente lo
que está ocurriendo en Gaza, donde ya casi no
queda piedra sobre piedra, pero me parece
torpe y malintencionado atribuirlo a quienes
profesan la religión judía.

ABRAHAM SANTIBÁÑEZ

Periodista

Educación pública 
y sin patines

Señor Director:
Además de felicitar a los estudiantes que

lograron buenos resultados en su PAES, corres-
ponde hacerlo con sus madres y padres, sus
familias, así como con sus instituciones educati-
vas. Algunos colegios jugando en cancha de
césped, tierra, arcilla o cemento, la cancha que
sea, sacan buenos resultados: la PAA, la PTU, la
PSU, la PAES. Contrasta con la voz experta de
las autoridades del Mineduc que —en tono
taxativo— ahora son los dueños de las leyes de
las estadísticas, o peor aun, del sentido común.

Cualquiera puede ver que los colegios que
siempre ganaban, lo siguen haciendo. Pero es
del todo destacable que la educación pública,
estatal, fiscal, ya no está en el medallero: es a
ella a quien le fueron arrebatados sus patines.
Es con ella con la que se hizo un nuevo “labora-
torio”, un nuevo “experimento”. Se la encerró en
un silo de hormigón.

Las autoridades pueden decir lo que quieran
de las mediciones y los instrumentos: solo sus
militantes, o la vieja guardia que los lisonjea
después de un caldillo de congrio, les creen a
estas alturas. Hoy parece una excusa decir que
la cancha está desnivelada por los ingresos
económicos de las familias.

Lo que es del todo claro, clarísimo, es que la
“lucha por la educación pública” todavía no ha
terminado, está abierta. Y no es la tarea de una
ideología. Para Chile, la educación pública sigue
siendo una utopía social y cultural, incluso hoy,
en una de sus horas más oscuras.

JAIME RETAMAL SALAZAR

Dr. en Educación, académico Usach

Codelco-SQM:
preguntas válidas

Señor Director:
Analizado en mayor detalle el acuerdo entre

Codelco y SQM para la futura explotación del
litio del salar de Atacama, caben algunas
preguntas pertinentes para formarse un juicio
objetivo sobre su conveniencia para nuestro
país. La primera es si realmente se recupera el
litio para Chile: la respuesta es no, puesto que
ya es chileno, dado que la propiedad minera del
salar es del Estado de Chile a través de Corfo,
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la cual otorga concesiones temporales de
explotación sobre este recurso.

La segunda es, como en todo proyecto
minero, si la evaluación del yacimiento en
cantidad y calidad permite una mayor explota-
ción en el largo plazo, sin que el yacimiento se
agote anticipadamente o se reduzca su conteni-
do de litio. Tercero, si se requerirá un estudio
de impacto ambiental para la explotación
adicional, especialmente orientado a un método
que requiera menores consumo de agua y
mantenga el equilibrio hídrico del salar.

Cuarto, qué ocurrirá con los otros minerales
contenidos en las salmueras además del litio,
como potasio y boro, entre otros de valor.

Finalmente, si se buscará un acuerdo similar
con Albemarle, que también ostenta concesio-
nes de explotación de litio en el salar de Ataca-
ma, pero solamente hasta el año 2043.

Despejadas estas interrogantes, nos será
más fácil formarnos una opinión objetiva de
este acuerdo y de sus eventuales ventajas para
nuestro país.

SERGIO JARPA GIBERT

Ingeniero civil de minas
Presidente Voces Mineras A.G.

“El fantasma 
de Cheyre” I

Señor Director:
Los comentarios que ha suscitado la colum-

na “El fantasma de Cheyre” son de interés
público y por eso vale la pena volver sobre ellos. 

Los abogados Jorge Bofill y Sebastián
Contreras sostienen que he desfigurado su
argumento al decir que, en su opinión, Cheyre
habría obrado como una cosa inerte, una hoja
expuesta al viento. Lamento de veras si creye-
ron eso. La observación no era relativa a qué
elemento faltaba en el sentido de la teoría del
delito, sino explicar al no jurista que, en opinión
de la defensa, la subjetividad de Cheyre no
contó respecto de los crímenes y que entonces
debió ser absuelto (que la subjetividad cuente
respecto del resultado, según recuerdo, se
parece a cómo Roxin caracteriza el dolo). Por
eso usé el ejemplo de la hoja movida por el
viento que emplea Aristóteles al enseñar lo
involuntario (“Ética nicomáquea”, 1110ª). En
cualquier caso, e incluso si Cheyre no supo el
sentido de la reunión, restaría examinar algo
que sugiere en una de sus líneas Jakobs: si no
pudo saber o, en cambio, no quiso. 

Pero no era la cuestión dogmática, sino los
alcances morales de la decisión de la Corte lo
que la columna sugería discutir.

La señora Ruiz-Tagle comprendió esta parte
del problema. Aceptemos que un joven oficial
participa de crímenes, pero no porque los
quiera o los decida, sino porque fue víctima del
miedo, o porque pensó que, de no hacerlo, era
su vida la amenazada, o porque pasó por su
mente que de otra forma su carrera se vería
truncada y su sueño de ser comandante en jefe
se haría imposible, y que siendo así era mejor
obedecer. En cualquiera de esos casos escogió
y no parece (desde el punto de vista moral)
descaminado, o absurdo, o injusto, hacerlo
responsable por las consecuencias de esa
elección suya. 

Otra cosa es si aquello que es moralmente
reprochable debe ser también motivo de
reproche legal.

La señora Ruiz-Tagle observa, sin embargo,
que hubo jueces que también obraron mal.
¿Cómo podrían ellos entonces reprochar a
otros? La idea que subyace en ese planteamien-
to es que hubo momentos en la historia de
Chile en que una buena parte obró mal sojuzga-
do por el miedo. El argumento sin embargo

falla cuando se advierte que hubo muchos que
no se dejaron sojuzgar. Ah, se dirá, es que ellos
son héroes. Sin embargo, ese planteamiento
conduce a algo poco razonable: a describir la
vida social como un encuentro entre cobardes a
los que no se puede hacer responsables, por
una parte, y unos pocos héroes que sacrificaron
su bienestar y su vida y a los que tampoco se
premia, por la otra. ¿Puede funcionar una
sociedad así descrita? ¿Eso enseñaríamos a las
nuevas generaciones: que vivir es elegir entre la
espada y la pared y que como todos estamos
en la misma situación nadie puede juzgar o
condenar a nadie?

Este tipo de problemas —enseña el caso
Cheyre— son los que hay que reflexionar
cuando la sociedad decide volver la vista atrás.

CARLOS PEÑA

“El fantasma 
de Cheyre” II

Señor Director:
A mi juicio, María Alicia Ruiz-Tagle tiene la

sensibilidad de los antiguos romanos. Estos
equilibraban el dura lex sed lex con el sum-
mum ius summa iniuria. Sabían que ceñirse
a la sola letra de las leyes podía llevar a gran-
des injusticias. A mi juicio es el caso de Cheyre,
que equivale al tradicional “pago de Chile”.

JOSÉ RODRÍGUEZ ELIZONDO

“A quién dirigirse”
Señor Director:
En su carta de ayer Claudio Alvarado

coincide con lo que he señalado en diversas
columnas: la íntima conexión que hay entre el
accidentado proceso constituyente que acaba
de finalizar, y el estallido social de 2019, cuyas
causas aún son objeto de debate. Me acusa, sin
embargo, de mezquindad por no mencionar la
actuación de la oposición de entonces, que a su
juicio validó la violencia, intentó derrocar al
gobierno, impuso su agenda y acusó constitu-
cionalmente al Presidente. 

Creo que exagera y que omite lo que consig-
na el entonces ministro Blumel: que los partidos
y autoridades de oposición (entre ellas el
senador Quintana, entonces presidente del
Senado) participaron constructivamente en
todas las instancias de diálogo solicitadas por el
gobierno, hicieron propuestas, la mayoría de las
cuales fueron desoídas, y finalmente se allana-
ron a una fórmula que se diseñó en conjunto
con el gobierno. 

¿Si la oposición cometió errores ante el
18-O? Por cierto que sí, y varios dirigentes lo
han reconocido. Pero esto no justifica construir
una caricatura que busca transformar a quie-
nes entonces ejercían el poder en unas pobres
víctimas de sus diabólicas maquinaciones. 

EUGENIO TIRONI

A propósito de
dichos de Jadue

Señor Director:
Duele, como ser humano, el interminable

conflicto en el Medio Oriente. 
Avergüenza, como chileno, el silencio cómpli-

ce de nuestra sociedad ante la instalación de un
discurso totalitario que valida la cancelación
cultural y religiosa.

Enfurece, como descendiente de inmigrantes
que escaparon de persecuciones políticas y de
fe, a quienes se forzó a convertirse, a renegar
de su tronco histórico para evitar la muerte y la

aniquilación, que se normalice en Chile una
nueva Inquisición y que su líder se permita
calificar de “nazis” a los miembros de una
comunidad que sufrió en carne viva el Holo-
causto.

Como liberal socialdemócrata y judío por raíz
y elección alzo mi voz para decir: ¡Basta! La
imprescindible búsqueda de la paz, el mutuo
reconocimiento y la existencia de fronteras
seguras entre Palestina e Israel no justifican
que en nuestro país se legitime el antisemitismo.

GONZALO ROJAS-MAY O.

¿Hay mérito en los
puntajes nacionales?

Señor Director:
Al igual que don José Luis Mojica en su

carta del miércoles sobre el acto de Distincio-
nes a las Trayectorias Educativas, detesto
cuando se minimiza el mérito de alguien por el
hecho de pertenecer a una élite. Sin embargo,
creo también que la cuestión del mérito no
admite simplificaciones y que el cambio de
criterio que introdujo el actual gobierno para
seleccionar a los asistentes es muy defendible.

Dicho en breve, es muy probable que ningu-
no de quienes recibieron el homenaje tuviera
“derecho” a estar ahí. La razón es que un buen
resultado obedece no solo a la voluntad de
quien lo logra (suponiendo que esta sea la base
del mérito), sino también a innumerables
factores que al estudiante le vienen dados:
desde el azar de que le hayan tocado preguntas
que le resultaron más fáciles hasta la genética
que condiciona los estados de ánimo desde que
somos niños, por ejemplo. Todavía más: la
misma disposición a esforzarse depende de los
ejemplos y de los hábitos que se le han inculca-
do al joven a veces contra su voluntad.

Habida cuenta de lo anterior, muchos po-
drán decir con razón que tienen gran mérito,
¿pero quién puede tener la osadía de afirmar
que se le debía un homenaje por pertenecer al
grupo de los cien estudiantes más meritorios
del año? Por eso, el acto de reconocimiento
debe verse como algo principalmente simbólico,
en el que no se trata de privilegiar la igualdad,
como dice la carta. El mensaje es claro y debía
llegar a todos los sectores: todos pueden
superarse y no tiene más mérito quien obtiene
un mejor resultado, sino quien aprovecha mejor
sus posibilidades.

Los ricos también, por cierto.
SANTIAGO ORREGO

Instituto de Filosofía UC

Jornada escolar 
sin celular

Señor Director:
Somos apoderados de alumnos de un colegio

laico que en 2024 implementará una jornada
escolar “sin celulares”. Sin ser psicólogos, y
entendiendo nuestro rol de modelar una rela-
ción saludable con la tecnología —específica-
mente los celulares—, estamos convencidos de
que esta es la medida prudente para el bienes-
tar y desarrollo de los alumnos del colegio.

Lo que más nos conmovió de esta medida es
que permitirá a los alumnos interactuar más
entre ellos, con los profesores y con todo el
personal del colegio. La idea de que un alumno
priorice mirar un reel o TikTok por sobre una
conexión humana es francamente distópica. 

Nosotros solo hemos tenido acceso a esta
tecnología hace poco más de una década y a
veces tenemos problemas de autocontrol con
su uso (a todos nos pasa que nos quedamos un

rato de más en las redes sociales). ¿Cómo
podemos creer que quienes han nacido y han
sido criados en la era del smartphone puedan
tener autocontrol si no conocen otra realidad? 

Cabe considerar también que en el mundo
de la tecnología, quienes diseñan y programan
los smartphones y las redes sociales en
general no permiten que sus hijos los usen. No
creemos que sea coincidencia que esto con-
cuerde con los estudios educacionales y psicoló-
gicos sobre la adicción a las pantallas.

Nos parece un poco ingenuo asumir que
todos los profesores de un colegio, sea privado
o público, tengan las herramientas para compe-
tir con esos antecedentes. Incluso con un
esfuerzo masivo por capacitar a los educadores
en el uso adecuado de celulares, tomaría años
en llevarse a cabo, y quizás décadas para ver
efectos reales y medibles a nivel país. 

Creemos que la jornada escolar “sin celular”
es una medida concreta que potenciará la vida
académica, social y emocional de los alumnos.
Puede que sea una solución parche, pero sin
duda favorecerá el desarrollo de sus estudian-
tes. Ojalá que todos los colegios opten por
medidas similares. 

LEÓN ILLANES FONTAINE

PhD e ingeniero en computación

ANDREA ÁLVAREZ BAZLEY

Abogada

No podemos 
perder tiempo

Señor Director:
La ciudadanía está cansada de malas noti-

cias en seguridad. En nuestra comuna comen-
zamos a dar buenas: erradicar una casa narco y
transformarla en un punto de seguridad es un
avance concreto en la lucha contra el delito.
Hemos encabezado una iniciativa audaz: la
destinación provisional de propiedades vincula-
das al narcotráfico. Hemos solicitado al fiscal
nacional instruir a cada fiscal que lleve causas
por narcotráfico, en coordinación con alcaldes y
alcaldesas, pedir a los tribunales hacer lo
mismo que en Cerro Navia y terminar con el
círculo del delito, pues a pesar de los esfuerzos
del Estado, distintas casas se eternizan como
puntos de venta de drogas.

Somos las municipalidades quienes tenemos
herramientas suficientes para transformar
estos espacios en lugares seguros. En este
momento de crisis de seguridad no podemos
perder tiempo. Si nuestra comuna pudo, cual-
quier comuna puede.

MAURO TAMAYO R.

Alcalde Cerro Navia

Secretismo
Señor Director:
Ocultar al público los resultados PAES es un

grave e inexplicable retroceso para la cultura
de la información y la transparencia de las
comunicaciones de hechos públicos relevantes.

DR. PATRICIO VENTURA-JUNCÁ

Profesor universitario

5 de enero de 1924

NUEVOS HALLAZGOS. En
una caja de ébano extraída de la
tumba del faraón Tutankamón
se encontraron vestimentas de
lino y un báculo perfectamente
conservado.

COLONIAS ESCOLARES.
Hoy parten a Quilpué y Viña del
Mar los dos primeros grupos
enviados por la Junta de
Beneficencia Escolar. 
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